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Uma realidade bastante esperada 
pela comunidade acadêmica da UFVJM, a 
ampliação e consolidação das estruturas da 
Universidade, já é fato. A UFVJM está em 
obras. São 44 obras em fase de elaboração 
de projetos, licitação e execução, num valor 
aproximado de R$ 43 milhões. De acordo com 
o economista Walmey Leandro Barreto, chefe 
da Divisão de Planejamento e Obras da 
UFVJM, 10 obras estão em execução, 31 já 
estão com edital de licitação aberto e três 
estão em fase de elaboração do projeto. 

“Das que estão em execução, a 
comunidade já pode conhecer no Campus JK, 
em Diamantina, as obras do Almoxarifado, 
laboratório de Fruticultura do curso de 
Agronomia, pavilhão de salas de aula, o 
campo de Futebol, a pista de Atletismo e a 
piscina do curso de Educação Física, o prédio 
do curso de Enfermagem, o laboratório de 
Aqüicultura do curso de Zootecnia e a reforma 

do Restaurante Universitário. E no Campus 
Avançado do Mucuri, em Teófilo Otoni, estão 
em execução o Almoxarifado e um pavilhão 
de salas de aula”, informa Leandro.

Além de trabalhar nos processos das 
obras, a Divisão de Planejamento e Obras da 
UFVJM já colocou na praça as licitações para 
aquisição de máquinas, equipamentos e 
mobiliário a fim de atender as 44 obras em 
andamento, para que a partir do momento em 
que elas forem concluídas, possam entrar em 
funcionamento pleno.

Segundo Leandro, a previsão para a 
conclusão de todas essas obras é dezembro 
de 2009, sendo que algumas, naturalmente, 
serão entregues antes, pois já estão em 
execução. “Os interessados em obter mais 
informações sobre os processos devem 
c o n s u l t a r  o  p o r t a l  d a  U F V J M ,  

 e acessar o l ink 
Licitações”, conclui.
www.ufv jm.edu.br

- JUDS movimenta Campus I e 
promove interação entre alunos da 
graduação.

- Parceria traz encontro estadual de 
turismólogos para a UFVJM.

- “12 horas jogando futebol de salão 
é a proposta do curso de Educação 
Física para o mês de novembro.

- Pesquisa investiga tecnologias 
alternativas para melhoria de águas 
contaminadas por antibióticos.

- Edital PROEXT aprova dois 
projetos da Universidade.

- UFVJM aprova o Programa 
Institucional de Bolsa de Iniciação à 
Docência.

- Capes cria novos critérios para 
avaliação de periódicos.
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Universidade está em obras
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Agenda
- bertas inscrições para os programas de mestrado em Produção Vegetal e Zootecnia. 

Informações na Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação no endereço www.ufvjm.edu.br.
- XXII Encontro Regional da Sociedade Brasileira de Química – de 06 a 09 de novembro de 2008. 

UFMG, Belo Horizonte – MG. Informações: .
- Seminário Enfrentamento à Violência Sexual Infanto-juvenil – Expansão PAIR Minas – de 10 a 11 

de novembro, na UFMG, em Belo Horizonte. Informações com o Ricardo Silvestre da Silva pelo 

telefone: (33) 3522-6037.
- Curso “Aprendizagem, Desenvolvimento e Avaliação: a Educação Física em foco” – 22 de 

novembro, Campus I da UFVJM, em Diamantina. Público alvo: estudantes e profissionais de 

Educação Física. Horário: 8h00 às 12h00. Mais informações com professor Leandro Cordeiro 

pelo telefone (38) 3532-1200- Curso de especialização em Endodontia, sob a coordenação do 

professor Carlos Augusto Santos César e subcoordenação do professor Janir Alves Soares. 

Inscrições até 11/03/2009. Informações e editais disponíveis no site .
- Curso de especialização em Gestão Integrada: Meio Ambiente, Saúde e Segurança no Trabalho, 

sob a coordenação do professor Gilciano Saraiva Nogueira e subcoordenação do professor 

Ângelo Márcio Pinto Leite. Inscrições até 15/10/2008. Informações e editais disponíveis no site 

.

A

www.ufmg.br

www.ufvm.edu.br

www.ufvjm.edu.br

MEC firma acordo para ampliar
rede de conexão das Ifes

A Secretaria de Educação Superior do 
MEC (SESu) firmou com a Rede Nacional de 
Ensino e Pesquisa (RNP) um Plano de Trabalho 
que prevê a conexão de até 80 campi de 
Instituições Federais de Ensino Superior (Ifes), 
no interior, no prazo de até dois anos. Esses 
campi, de acordo com a listagem da SESu, 
pertencem a 37 universidades federais.

A UFVJM está entre as selecionadas 
pela SESu e terá a conexão do Campus 
Avançado do Mucuri, em Teófilo Otoni, 
custeada pelo Programa Interministerial 
MEC/MCT. Conforme acertado, durante o II 
Workshop de TIC das Ifes, entre o CG-TIC e a 
RNP, todos os enlaces serão licitados entre os 
campi e os PoPs do estado; e o roteamento do 
PoP à sede realizado de comum acordo entre 
as partes.

Com o objetivo de conhecer melhor a 
realidade dos campi e se preparar para 
atender à essa demanda, a RNP irá enviar 
u m  q u e s t i o n á r i o  p a r a  c a d a  I f e s  
contemplada, sol ici tando informações 

sobre a infra-estrutura e eventuais conexões 
já existentes. Segundo Sérgio Scheneider, 
coordenador geral do Colégio de Gestores 
d e  Te c n o l o g i a  d a  I n f o r m a ç ã o  e  
Comunicação da Andifes, o plano de 
t r a b a l h o  é  i m p o r t a n t e  p o r q u e i r á  
proporcionar uniformidade de atendimento 
de redes de conexão aos campi fora da sede 
da universidade, além de otimizar os custos 
dessas redes para as instituições. O prazo 
para a realização do edital ainda não está 
estabelecido, podendo ser em 2008 ou 2009.

De acordo com o reitor da UFVJM, 
professor Pedro Ângelo Almeida Abreu, sem 
dúvidas, que a comunidade acadêmica pode 
e deve considerar esta como uma excelente 
notícia. “Devemos agilizar e precisar as 
informações e procedimentos cabíveis à 
UFVJM para a celeridade da implantação da 
rede no Campus Avançado do Mucuri, já no 
prédio novo, propiciando assim, uma 
otimização da comunicação multi-campi 
para a nossa Universidade”.

A Pró-Reitoria de Graduação da 
U F V J M i n f o r m a  a o s  u n i v e r s i t á r i o s  
interessados em pedir transferência ou 
obtenção de novo título que estarão abertas no 

período de 10 a 21 de novembro, as inscrições 
p a r a  o  p r e e n c h i m e n t o  d a s  v a g a s  
remanescentes.
Mais informações acesse www.ufvjm.edu.br

Comunicação

Abertas inscrições para vagas
remanescentes

http://www.ufvjm.edu.br/index.php?option=com_content&task=view&id=466&Itemid=450
http://www.ufmg.br
http://www.ufvm.edu.br
http://www.ufvjm.edu.br


Realizados no período de 16 a 23 de 
o u t u b r o ,  o s  J o g o s  U n i v e r s i t á r i o s  
Diamantinenses (JUDS), promovidos pelo 
Diretório Central dos Estudantes (DCE) da 
UFVJM, gestão “Pé Rachado”, e pelos alunos 
Danilo Miranda, Wesley Baracho, Polianne 
Nascimento e Fabiano Dehon do 4° período do 
curso de Educação Física movimentou cerca 
de 200 estudantes competindo, apoiando e 
torcendo, num total de 70 jogos de várias 
modalidades.

Os grandes campeões por categoria, 
respectivamente, foram: - Futsal (Feminino e 
Masculino) – Educação Física; - Handebol 
(Feminino e Masculino) – Educação Física; - 
Voleibol (Feminino) – Educação Física; - 
Voleibol (Masculino) – Engenharia Florestal; - 
Basquetebol (Masculino) – Time misto das 
Ciências Agrárias; - Peteca – Antônio e Renato 
(Engenharia Florestal); - Truco – Guilherme e 
Douglas (Sistemas de Informação).

A comissão organizadora considerou o 
evento um sucesso, pois vários times se 
inscreveram e a torcida foi efetiva em todos os 
dias de competições. Com a iniciativa dos 

Jogos Universitários movimentam a Universidade
jogos, os alunos do 4° período de Educação 
Física passam a integrar a Divisão de Esportes 
do DCE que já está com vários projetos 
esportivos para a Universidade, em 2009.

A comissão agradece o apoio da 
coordenação do curso de Educação Física por 
tornar disponível todo o material necessário 
para as competições.

UFVJM sedia 2º Enturme
“Oportunidades e cenários para o Turismólogo”

 Uma parceria entre a Universidade 
Federal dos Vales do Jequitinhonha e Mucuri 
(UFVJM), a Associação Brasileira de Bacharéis 
em Turismo (ABBTUR) de Minas Gerais e o 
SENAC Minas resultou na realização do 2º 
Encontro de Turismólogos Mineiros (Enturme), 
em Diamantina, entre os dias 25 e 27 de 
setembro. A parceria celebrou um momento 
único para os profissionais e para o turismo 
mineiro, a comemoração do Dia Mundial do 
Turismo e do Dia Nacional do Turismólogo, 
marcado pela riqueza musical da Banda Mirim 
Prefeito Antonio de Carvalho Cruz, que abriu o 
evento com um concerto e o encerrou com a 
Vesperata. 

O evento teve como objetivo a 
valorização do turismólogo frente ao mercado 
de trabalho, dialogando e apresentando 
práticas que permeiam o cenário turístico atual. 
O talk-show, no primeiro instante, proporcionou 
uma excelente conversa entre os dirigentes 
dos setores público e privado de Diamantina e 
participantes, mediada pelo turismólogo 
Marcelo de Oliveira. As ações locais, as 
oportunidades e o perfil profissional esperado 
foram os destaques desse momento. 

A palestra magna foi ministrada pelo 
professor Luiz Gonzaga Godói Trigo, da USP-
SP que, com humor e descontração, 

evidenciou as qualidades desejadas do perfil 
do turismólogo diante das oportunidades de 
trabalho. 

Na seqüência, os mini cursos 
abordaram a “Formatação de Roteiros 
Turísticos”, a “Elaboração de Projetos 
Culturais” e o “Planejamento e Execução de 
Eventos” .  Foram min is t rados pe los  
turismólogos Fernanda Fonseca (Diretora de 
Estruturação do Produto Turístico da SETUR - 
MG), por Marcelo Prates (consultor de turismo 
e instrutor do SENAC Minas) e Bárbara 
Graciano (Diretora Administrativa da ABBTUR 
MG), respectivamente.

As discussões dos grupos foram 
mediadas pelos professores da UFVJM (Marcelino 
Morais, Juliana Medaglia e Danielle Piuzana) e 
pelo representante do IPHAN (Junno Marins). Os 
temas contemplaram o “Turismo e Paisagem”, o 
“Marketing de Destinos Turísticos”, o “Turismo no 
Vale do Jequitinhonha” e o “Patrimônio Cultural”. 
           As Instâncias de Governança foram 
apresentadas por meio das experiências da 
Associação do Circuito do Diamante,  
representada pelo Gestor e turismólogo Hugo 
Rodrigues e da Prefeitura de Itabirito, pelo também 
turismólogo André Viana, assessor da Secretaria 
Municipal de Turismo. Ambos mostraram os 
desafios e possibilidades da gestão compartilhada 
na criação de condições e de resultados no 
desenvolvimento turístico e nas demandas da 
sociedade. 
           O Turismo Solidário também foi assunto do 
evento.  A in ic iat iva  de  promover  o  
desenvolvimento sustentável foi evidenciada pela 
fala da Coordenadora do Programa em Minas 
Gerais, a turismóloga Marina Magalhães. E por 
último, a palestra do turismólogo Cristiano 
Henrique Lopes, do SENAC Minas, expôs os 
“Paradigmas do Turismo – Turismo Novo x 
Turismo Velho - oportunidades e cenários para o 
turismólogo”, de maneira entusiasmada e 
provocativa.

A Zootec Consultorias – Empresa 
Júnior de Zootecnia da UFVJM, fundada em 
14 de maio de 2008, realizou seu primeiro dia 
de campo, no dia 27 de setembro, na cidade 
do Serro. A atividade realizada na fazenda 
Viana, de Alfredo Pimenta, tendo como tema 
“A cadeia Produtiva do Leite”, contou com a 
presença dos professores do deptº de 
Zootecnia, Christiano Vieira Pires, Karina 
Guimarães, Roseli Aparecida dos Santos e 
Severino Villela, além de estudantes da 
UFVJM e produtores da cidade do Serro.

A empresa júnior é composta por 
Tatiane, Olinta, Gabriela, Silvania, Leonora, 
Bruno Castro, Hudson, Danilo, Thales, Paulo 
Eduardo, Natália, Izac, Tharcilla, Gabriel, 
João Gustavo, Stênio e Bruno Santiago.

Empresa  Júnior
realiza

dia  de  campo

Palestrantes do 2º Enturme no anfiteatro da UFVJM

Equipes vencedoras dos Jogos Universitários
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Em 2005, quando o Projeto Rondon 
chegou a Diamantina, estava longe a certeza de 
que hoje estaríamos no ranque das 
universidades que mais foram contempladas 
pelas operações do projeto. Foram 13 
operações, sendo quatro premiadas pelas 
notas obtidas. Hoje, temos um Programa 
reconhecido pela Pró-Reitoria de Extensão e 
Cultura (Proexc) da UFVJM, com uma equipe 
experiente. Mas..., olhando o passado, eu me 
sinto confortável por ter começado uma história 
que, no início, era sem credibilidade e, agora, 
essa mesma história deve continuar no futuro. 
Temos o Rondon nacional que acontece de 
janeiro a fevereiro, durante 15 dias, e o Rondon 
regional, privilegiando o nosso estado.

Percebo que muito mudou também no 
conceito do Rondon e que hoje já existe uma 
preocupação maior por parte dos órgãos de 
fomento do governo no que se refere à 
extensão universitária, um dos lados do tripé da 
formação superior mais afetado pela falta de 
incentivo financeiro e perfil adequado de 
professores. Já existem universidades criando 
siglas parecidas com Rondon para projetos que 
vão além dos portões do saber. Isso vem nos 
dizer que os exemplos se arrastam e que nós 
estamos envolvidos.

Ao realizar uma operação, ao final, os 
resultados são mensurados pelas prefeituras 
d o s  l o c a i s  q u e  a t u a m o s ,  p e l o s  

UFVJM sedia III Fórum de Extensão do Projeto Rondon
coordenadores dos três Ministérios, o que 
prova a seriedade com que nosso trabalho foi 
realizado. Vimos, ouvimos e sentimos a forma 
com a qual os ex-rondonistas fizeram seus 
depoimentos, confrontando a vivência do 
Rondon com os estágios elaborados durante 
o curso. Precisamos ter orgulho desse 
trabalho, dar energia a cada programa para 
que possamos continuar a merecer o título 
que temos hoje.

Vamos melhorar a cada dia a nossa 
conduta porque somos nós, educadores, que 
damos a nota dessa orquestra e se ela falhar 
todo conjunto falha. Os mandamentos que 
nos guiam são os de sempre, dos homens de 
bem: honestidade, dever, competência, amar 
a verdade, a lealdade, a probidade e a 
responsabilidade como fundamentos de 
dignidade pessoal. Seremos sempre os 
exemplos dos nossos acadêmicos, portanto, 
vale a pena fazer sempre o melhor.

Devemos muito esse Programa ao 
sonho do Marechal Rondon, que em 1967, 
elaborou a Operação marco zero. E hoje 
devemos o sucesso do Rondon aos três 
min is tér ios deste país , que jun tos , 
organizados em uníssono, obtêm recursos 
financeiros, logística e defesa durante todas 
as Operações, o que nos faz sentir mais 
seguros e preparados, principalmente, em 
locais de fronteira e de difícil acesso.

Jamais duvidaremos de que o 
Rondon é uma lição de vida, uma mudança de 
perspectiva, de visão dos nossos estudantes 
e que ele integra, participa, faz, consolida a 
teoria e a prática em prol da cidadania. Assim, 
estaremos contribuindo para a formação do 
universitário cidadão. Esperamos que o 
Projeto Rondon seja um exemplo e uma 
multiplicação de outros projetos de extensão. 
Assim, teremos sempre um grito de 
expressão: RONDON, EU FAÇO PARTE.

Vanda B. dos Reis Toth
Professora do deptº de Farmácia da 
UFVJM 
Coordenadora do Projeto Rondon

evento deverão procurar os acadêmicos do 5° 
período de Educação Física da UFVJM para 
fazerem suas inscrições que são gratuitas e 
podem ser efetivadas até o dia 31 de outubro na 
sala de apoio do curso de Educação Física, ao 
lado da quadra Poliesportiva do Campus I da 
UFVJM.

“12 horas de Futsal” será realizado na 
quadra Poliesportiva do Campus I da UFVJM, 
com início às 8h00 e término às 20h00.   

r e c o n h e c i m e n t o  o u  r e n o v a ç ã o  d e  
reconhecimento dos cursos de graduação, 
representando uma medida necessária para a 
emissão de diplomas. Essa avaliação passou a 
ser realizada de forma periódica com o objetivo 
de garantir a qualidade do ensino oferecido pelas 
Instituições de Educação Superior. Desde 2004, 
foi instituído o Sistema Nacional de Avaliação da 
Educação Superior (SINAES) a fim de avaliar a 
qualidade do ensino envolvendo as  instituições, 
os cursos e o desempenho dos estudantes.

Rondonistas durante depoimento no III Fórum de Extensão

No próximo dia 15 de novembro, os 
alunos do 5° período do curso de Educação 
Física da UFVJM realizarão o evento “12 horas 
de Futsal”, com o objetivo de favorecer a 
integração entre toda a comunidade 
acadêmica, discentes, docentes e técnico-
administrativos, como também incentivar um 
maior estreitamento entre a Universidade e a 
comunidade diamantinense.

O evento é vinculado às disciplinas 

Educação Física promove “12 horas de Futsal”
Futebol e Gestão Esportiva, e ficará sob a 
coordenação do professor Leandro Cordeiro. 
Durante o evento, ocorrerá também uma mostra 
temática do futebol, quando os acadêmicos 
apresentarão trabalhos relativos aos seguintes 
temas: História do Futebol no Brasil e no 
Mundo; Futebol e Violência; Ídolos do Futebol; 
“Futebóis”; Cruzeiro e Atlético: uma rivalidade 
em azul e preto; o Brasil nas Copas do Mundo.

Os interessados em participar do 

O Fórum de Pró-Reitores de Graduação 
das Universidades Brasileiras (ForGRAD) 
realizou no dia 03 de outubro, em Brasília, o 
seminário "Avaliação da Graduação". O evento, 
que teve como objetivo discutir processos, 
critérios e instrumentos de avaliação dos cursos 
de graduação, contou com a presença do pró-
reitor de Graduação da UFVJM, professor Valter 
Carvalho de Andrade Júnior.

O ForGRAD é formado por todos os 
pró-reitores de Graduação ou ocupantes de 

cargos equivalentes das universidades e 
centros universitários do país e atua na 
formulação de políticas e diretrizes que 
permitam o fortalecimento de ações em comum 
entre as pró-reitorias. Além disso, o Fórum 
participa da elaboração e implementação de 
políticas públicas em educação de maneira 
articulada com órgãos do governo e demais 
entidades do setor.

A avaliação dos cursos de graduação é 
um procedimento utilizado pelo MEC para o 

Pró-reitores debatem avaliação da graduação



Ciência

f o rma ina l te rada po r ap resen ta rem 
propriedades moleculares persistentes e 
absorção incompleta no organismo humano. 
Ainda, a presença dos antibióticos em águas 
numa concentração menor que àquela 
mínima necessária para uma atividade anti-
bacteriana eficiente, contribui para o aumento 
de resistências dos microrganismos».

Como fruto desse trabalho de 
colaboração entre os pesquisadores das 
vár ias do conhecimento da UFVJM, 
recentemente, foi enviado e aprovado para 
publicação no periódico especializado 
internacional de alto impacto na área - 
Journal of Applied Electrochemistry - o artigo 
intitulado “Eletrooxidation and inhibition of 
the antibacterial activity of oxytetracycline 
hydrochloride using a RuO2 electrode”.

De acordo com a professora, o artigo 
documenta os resultados obtidos no trabalho, 
onde foi observada uma perda da atividade 
anti-bacteriana do antibiótico hidroclorato de 
oxitetraciclina, após 120 minutos por meio da 
técnica de eletrocatálise. «Oprocesso 
mostrou ainda, ser mais favorecido em 
valores de pH mais básicos. Vale ressaltar 
que esse antibiótico foi investigado no projeto 
de pesquisa por ser largamente utilizado no 
Brasil. Apesar do projeto ter sido concluído 
junto à Fapemig, os pesquisadores 
con t i nuam t raba lhando com ou t ros 
antibióticos e buscando atrair mais recursos 
junto à outros órgãos de fomento à 
pesquisa».

segurança e o controle de doenças infecciosas 
na Odontologia.

Professor Evandro durante entrega do prêmio nos EUA

Professor Alexandre Rossi durante experimento da pesquisa

O projeto de pesquisa interdisciplinar, 
desenvolvido por um grupo de pesquisadores 
da UFVJM e apoiado pela Fundação de Apoio à 
Pesquisa em Minas Gerais (Fapemig) está 
investigando tecnologias alternativas para 
minimizar danos provocados ao Meio Ambiente 
e à saúde humana causados pela presença de 
antibióticos nas águas.

O grupo, composto pelos professores 
da UFVJM, Alexandre Rossi, Luís Antônio da 
Silva, Fulgêncio Antonio Santos, Valéria 
Almeida Alves e Roqueline Rodrigues Silva de 
Miranda, explica que o projeto visa contribuir 
para o cuidado do meio ambiente e da saúde, já 
que a ocorrência de um grande número de 
fármacos, como contaminantes de águas, tem 
sido fonte de preocupação da sociedade.

«A presença desses fármacos em 
águas naturais, e principalmente, naquelas 
destinadas ao abastecimento de grandes 
centros urbanos, contribui para a diminuição da 
qualidade de vida dos ambientes aquáticos e de 
seres humanos. E, uma das causas 
relacionadas ao acúmulo dos antibióticos em 
águas destinadas ao abastecimento de centros 
urbanos tem sido atribuída à limitação dos 
processos convencionais praticados nas 
Estações de Tratamento de Águas (ETAs), 
explicam os pesquisadores.»

Segundo a pesquisadora, professora 
Valéria, a concentração de diferentes classes 
de fármacos como, por exemplo, hormônios, 
analgésicos, anestésicos e antibióticos, 
encontrada nas águas varia dentro de uma 

Pesquisa interdisciplinar contribui para
a preservação do meio ambiente e da saúde

faixa compreendida entre ng dm-3 e µg dm-3. 
«Dentre esses fármacos, os antibióticos 
merecem uma atenção especial pela suas 
características metabólicas, onde valores de 
50 a 90% de uma dosagem são excretados de 

O professor do deptº de Ciências 
Básicas (DCB) da Faculdade de Ciências 
Biológicas e da Saúde (FCBS) da UFVJM, 
Evandro Watanabe, responsável pelas 
disciplinas Microbiologia e Microbiologia Bucal, 
teve o seu trabalho de pesquisa intitulado 
"Água de equipo odontológico: contaminação 
com bactérias bucais após escoamento da 
água" premiado no Simpósio Científico, 
realizado pela Organization for Safety and 
Asepsis Procedures (OSAP), em Palm Springs, 
nos Estados Unidos.

O trabalho, que teve início durante as 
pesquisas de sua tese de doutorado, recebeu o 
"Prêmio de Pesquisa Investigativa Dr. James A. 
Cottone" e está tendo continuidade agora na 
UFVJM, dentro do DCB. Segundo o professor, 
em 1999, a OSAP estabeleceu o "Prêmio de 
Pesquisa Investigativa Dr. James A. Cottone" 

Professor recebe prêmio e continua pesquisa na UFVJM
para reconhecer e premiar pesquisa de 
qualidade na segurança e controle de infecção 
na Odontologia.

“O prêmio homenageia James A. 
Cottone, um líder mundialmente reconhecido 
no controle de infecção na área odontológica e 
que há muito tempo tem sido um defensor da 
educação e da pesquisa no controle de 
infecção, além de ser um dos membros 
fundadores da OSAP”, explica o professor.

A OSAP é uma entidade sem fins 
lucrativos que foi fundada em 1984 e é 
considerada uma das maiores fontes de 
informação mundial a respeito de controle de 
infecção e segurança. Por meio de suas 
publicações, cursos, sites e colaboradores em 
todo o mundo, a OSAP e a sua Fundação 
apóiam a instrução, a pesquisa, o serviço e o 
desenvolvimento de políticas para promover a 



Firmado convênio entre
UFVJM e Anglo Ferrous

A t r a v é s  d a  
F u n d a ç ã o  
Diamantinense de 
Apoio ao Ensino, 
Pesquisa e Extensão 
(Fundaepe), a UFVJM 
acaba de firmar um 
c o n v ê n i o  c o m  a  
e m p r e s a  A n g l o  
Ferrous Minas-Rio 
Mineração S.A. a fim 
d e  p r o m o v e r  a  
colaboração mútua de 
a t i v i d a d e s  d e  
pesquisa nas áreas de ecologia, silvicultura, 
manejo e recuperação de ecossistemas, 
concessão de estágios, aprimoramento 
técnico, troca de experiências profissionais, 

de Materiais Dentários da  Faculdade de 
Odontologia da USP manifestaram interesse 
em receber alunos de pós-graduação da 
UFVJM, através de convênio, para seus 
programas de mestrado e doutorado. Além de 
terem ofertado ajuda para a instalação de um 
labo ra tó r i o  com au tonomia  pa ra  o  
desenvolvimento de pesquisas em materiais 
dentários, através da doação de equipamentos 
para esse laboratório.

A palestra ministrada pela professora do 
deptº de Odontologia da UFVJM, Maria Helena 
Santos Neves, foi motivadora para todas as 
parcerias citadas acima. Vários trabalhos de 
acadêmicos do curso de Odontologia da 
UFVJM foram apresentados no Seminário.

A UFVJM sediou, nos dias 1º e 2 de 
setembro, o Seminário de Bio-Engenharia do 
TMSI, promovido pelo deptº de Engenharia 
Mecânica da UFMG, sob a coordenação do 
professor  Marcus Pinotti. O seminário reuniu 
na UFVJM um grupo de engenheiros ligados à 
área bio-médica, assim como vários cientistas 
do Brasil e do Exterior, que acabaram por 
estabelecer algumas parcerias com a 
Universidade como a assinatura de um 
convênio com a Universidade do Porto de 
Portugal, na área de engenharia e o 
reconhecimento pelo Instituto de Pesquisas em 
Energia Nuclear IPEN/USP da contribuição da 
UFVJM no avanço da ciência.

A diretoria do IPEN assim como o deptº 

Estado de Minas Gerais, como associada, o 
Instituto Estadual de Florestas (IEF) e como 
gestora, a Fundação Diamantinense de Apoio 
ao Ensino, Pesquisa e Extensão (Fundaepe. O 
projeto foi aprovado no último dia 24 de julho e 
terá duração de 24 meses. A Pró-Reitoria de 
Pesquisa e Pós-Graduação parabeniza o 
professor e sua equipe pela aprovação do 
projeto.

desenvolvimento de 
projetos conjuntos e 
p a r t i c i p a ç ã o  e m  
eventos técnicos e 
c i e n t í f i c o s  
compatíveis com os 
i n t e r e s s e s  d o s  
e n v o l v i d o s  n o  
convênio.

O  c o n v ê n i o  f o i  
assinado pelo reitor 
da UFVJM, professor 
Pedro Angelo Almeida 

Abreu, pelo vice-presidente da Fundaepe, 
professor Alexandro Aluísio Rocha e pelo 
representante legal da empresa Anglo, 
Alexandre Gomes.

A aluna moçambicana Juliene Mahoro, 
que participou na UFVJM do Programa de 
Iniciação Científica de Moçambique/Angola, 
através da Coordenação de Aperfeiçoamento 
Pessoal (Capes)/MEC/MRE, no período de 
fevereiro a março de 2008, relatou em 
documento enviado à Universidade a 
satisfação de ter participado do Programa no 
Brasil e, especialmente, nesta instituição de 
ensino superior.

De acordo com a aluna, a pesquisa que 
desenvolveu na UFVJM e que teve como título  
“Degradação eletroquímica de antibióticos em 
solução aquosa”, orientada pelos professores 
Alexandre Rossi (coordenador), Luís Antônio 
d a  S i l v a  e  Va l é r i a  A l m e i d a  A l v e s  
(pesquisadores), resultou não apenas em 
vários artigos científicos apresentados por ela 
na Angola, como também numa outra pesquisa 
na área de plantas medicinais.

“Estamos tentando fazer pasta 
dentifrícia  a  partir de uma planta comumente 
utilizada na África para escovar os dentes e está 
sendo muito emocionante fazer a parte 
laboratorial. Também estou envolvida em 
trabalhos sobre a distribuição de medicamentos 
em farmácia, assistência farmacêutica e 
farmácia hospitalar. Meu próximo passo é 
estudar a possibilidade de voltar à UFVJM para 
realizar o meu curso de mestrado com vocês”, 
conclui a aluna.

Cooperação
internacional

gera bons frutos

UFVJM sedia Seminário de
Bio-Engenharia

Os estudantes da UFVJM acabam de 
ser contemplados com mais bolsas destinadas 
às atividades de iniciação científica. O CNPq 
autorizou para a UFVJM mais 10 bolsas de 
Iniciação Científica – PIBIC/CNPq, que terão 
como período de vigência 1º de outubro de a 31 
de julho de 2009.

A própria Universidade também 
ampliou sua cota de bolsas institucionais para 
mais duas bolsas - PIBIC, com o mesmo 
período de vigência do CNPq. A UFVJM conta, 
agora, com 20 bolsas PIBIC/CNPq, 20 bolsas 
PIBIC/UFVJM, além das 50 bolsas concedidas 
pela Fapemig.

Alunos recebem
mais bolsas de

iniciação científica

A UFVJM aprovou um projeto, na 
m o d a l i d a d e  e s p e c i a l ,  i n t i t u l a d o  
“Desenvolvimento de Tecnologias para 
Produção Sustentada de três espécies do 
Cerrado para o Alto Jequitinhonha, MG”, sob a 
coordenação do professor Reynaldo Campos 
Santana. O projeto, no valor de R$ 454.935,00, 
tem como executora a Secretaria de Estado de 
Ciência, Tecnologia e Ensino Superior do 

Universidade aprova mais
projetos na Fapemig



O Conselho Técnico Científico (CTC) da Capes deliberou, com o acordo das coordenações 
de área que nele tem assento, estabelecer uma única hierarquia vertical, que comporta A-1 como 
seu topo, seguido de A-2, B-1 até B-5 e finalmente C, que é o estrato de valor zero, em que será 
determinado o peso para cada classificação, a saber:

•A-1, A-2 e B-1 são periódicos que possuem índice de impacto JCR;
•B-2 a B-5 são periódicos indexados em bases de indexação;
•C são periódicos não indexados.
•Em breve estará disponível a nova classificação do QUALIS no site .www.capes.gov.br

Capes cria novos critérios para
avaliação dos períodicos – Qualis

No período de 24 a 26 de setembro, o 
Programa de Mestrado em Zootecnia da 
UFVJM recebeu a visita dos consultores da 
CAPES, professores Paulo Sávio da UFV, e 
Iran Borges da UFMG. Foram realizadas 
reuniões com os docentes e discentes do 
Programa, visita para conhecer a infra-
estrutura que a Universidade possui e, ainda, 
reunião com a reitor da UFVJM, professor 
Pedro Angelo Almeida Abreu. 

Os consultores apresentaram os 
critérios de avaliação utilizados pelo Conselho 
Técnico Científico-CTC/CAPES com o 
objetivo de auxiliar, engrandecer e fortalecer o 
Programa de Mestrado em Zootecnia desta 
Universidade.

Capes visita
programa de
mestrado em

Zootecnia

melhores do Estado, sendo a única 
representante da região Centro-Norte de 
Minas. Parabéns aos integrantes da equipe 
da UFVJM pela conquista!

O que é o desafio Sebrae?

O Desafio Sebrae é um jogo de 
empresas voltado para estudantes de todo 
Brasil que estejam cursando o ensino 
superior. Os prêmios ofertados são 
computadores, uma viagem para conhecer 
centros empreendedores na Itália, além de 
uma oportunidade para que jovens, 
independentemente do curso de graduação 
que estejam fazendo, tenham contato com o 
ambiente e a dinâmica empreendedora 
através de um software exclusivo.

Atenção! Colação de Grau Oficial!
20/12/2008

- Faculdade de Ciências Agrárias 
Horário: 9h00 

- Faculdade de Ciências Biológicas e da Saúde
Horário: 11h15

Mais informações: www.ufvjm.edu.br

No período de 11 a 13 de novembro, a 
UFVJM receberá a visita da Cooperação 
Alemã no Brasil, através da presença da 
diretora do Serviço Alemão de Intercâmbio 
Acadêmico (DAAD), Gabriele Althoff, e do 
representante acadêmico da GDF no Brasil, 
José Carlos de Araújo.

A diretora vai apresentar ao corpo 
docente e discente da UFVJM os programas 
de mobilidade internacional apoiados pela 
Alemanha. Já o representante acadêmico irá 
ministrar uma palestra sobre recursos 
hídricos e vincular sua participação em 
p e s q u i s a s c o n j u n t a s d a U F C c o m 
pesquisadores da Alemanha.

Dada a importância dos intercâmbios 
internacionais, é possível ressaltar que 
Prêmio Nobel de Medicina 2008 foi dado ao 
pesquisador alemão Harald zur Hausen, que 
esteve no Brasil em 1975, com apoio do 
Serviço Alemão de Intercâmbio Acadêmico, a 
maior organização do gênero do mundo. O 
pesquisador, Zur Hausen, ministrou um curso 
de duas semanas sobre microbiologia 
molecular de vírus cancerígenos para um 
g r u p o  d e  3 5  p ó s - g r a d u a n d o s  d e  
universidades brasileiras na UFMG, em Belo 
Horizonte.

Cooperação Alemã
visita UFVJM 

Idealizado para proporcionar a 
interação de universitários de todo o Brasil 
com o mundo dos negócios e do 
empreendedorismo, o Desafio SEBRAE – que 
é um jogo de empresas voltado para 
estudantes de todo Brasil que estejam 
cursando o ensino superior - contou com a 
participação de 90 mil  alunos, sendo que 
dentro desse montante, sete mil são de Minas 
Gerais, e dentre esses, cinco são alunos da 
Faculdade de Ciências Agrárias (FCA) da 
UFVJM.

Os acadêmicos  do 9º período de 
Engenharia Florestal, João Paulo Vieira, Sula 
Fernandes, Renato Castro, Vinícius 
Evangelistas e o acadêmico do 8º período de 
Zootecnia, Izac Leopoldino Júnior, integram a 
equipe Floresteiros, que ficou entre as 20 

Alunos da FCA/UFVJM conquistam
boa posição no Desafio Sebrae

Realizada no dia 22 de setembro, na 
Fapemig, em Belo Horizonte, a reunião de 
apresentação do Programa Mineiro de 
Capacitação Docente (PMCD) contou com a 
presença do secretário de Estado de Ciência e 
Tecnologia, Paulo Portugal, e de todos os 
reitores e pró-reitores das universidades 
mineiras.

Na solenidade de abertura do 
Inovatec – 4ª Feira de Ciência, Tecnologia e 
Inovação, evento paralelo à reunião, 

UFVJM participa do Programa
Mineiro de Capacitação Docente

realizado também em Belo Horizonte, o reitor 
da UFVJM, professor Pedro Angelo Almeida 
Abreu e o pró-reitor de Pesquisa e Pós-
Graduação, professor Alexandre Christófaro 
Silva, participaram da assinatura do 
Programa Mineiro de Capacitação Docente, 
juntamente com o governador de Minas 
Gerais, Aécio Neves, o diretor Científico da 
Fapemig, o professor Mário Neto Borges e o 
presidente da Capes, professor Jorge 
Almeida Guimarães.

http://www.capes.gov.br


Graduação

do ensino básico nas regiões dos 
Vales do Jequitinhonha e Mucuri e propõe 
como estratégia estreitar a relação entre o 
licenciando e a escola, fundamentando-se na 
concepção de que o professor desenvolva a 
capacidade de refletir sobre sua própria 
prática.

Nesse sentido, o graduando bolsista 
poderá tornar-se consciente do conhecimento 
adquirido, efetuar questionamentos sobre as 
estratégias e as teorias de seu conhecimento, 
transformando positivamente suas ações.  

dos nossos alunos juntamente com a 
redução das diferenças sociais. Queremos 
mais alunos da região junto com a nossa 
equipe”, afirma o professor.

O curso de Serviço Social da UFVJM, 
sediado no Campus Avançado do Mucuri, em 
Teófilo Otoni, oferecerá pelo período de um ano, 
o curso “Extensão em Interface com a Pesquisa 
– Relações Sociais na Ordem do Capital”, 
destinado a assistentes sociais da região de 
toda a abrangência da UFVJM, com o objetivo 
de compreender as relações sociais nas quais 
estão envolvidos os profissionais que atuam na 
região de Teófilo Otoni.

O curso, que conta com o apoio da Pró-
Reitoria de Extensão e Cultura (PROEXC) da 
UFVJM, oferece 20 vagas e será realizado de 
outubro de 2008 a outubro de 2009, na UFVJM, 
em Teófilo Otoni. Segundo o coordenador do 
curso, professor André Luiz Monteiro Mayer, 
esse curso propõe aos assistentes sociais, uma 
capacitação quanto à compreensão das 
relações nos seus espaços sócio-ocupacionais. 

Serviço Social
oferece curso sobre

Relações Sociais

O curso de Odontologia da UFVJM 
acaba de aprovar junto ao Ministério da 
Educação (MEC), através da Secretaria de 
Educação Superior (SESu), um novo grupo 
PET - Programa de Educação Tutorial, sob a 
tutoria da professora Patrícia Furtado 
Gonçalves, que é doutora em Periodontia.

Atualmente, o PET conta com 370 
grupos distribuídos por todo o país, em 72 
instituições de ensino superior públicas, sejam 
federais, estaduais ou municipais, e privadas. 
Iniciado em 1979, na Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior 
(CAPES), o PET foi transferido em dezembro de 
1999 para a SESu e, atualmente, está sob a 
responsabilidade da Coordenação Geral de 

Relações Estudantis (CGRE) da 
Diretoria de Políticas e Programas de 
Graduação da Educação Superior (DIPES).

A UFVJM conta agora com dois grupos 
PET, um no curso de Química, já implantado e 
sob a tutoria do professor Luis Antônio da Silva, 
e agora o PET-Odontologia.

O que é o PET?
O PET é desenvolvido por grupos de 

estudantes com tutoria de um docente, 
organizados a partir de cursos de graduação 
das instituições de ensino superior do país, 
sendo um grupo por curso, orientados pelo 
princípio da indissociabilidade entre ensino, 
pesquisa e extensão e da educação tutorial. 

São objetivos do Programa:
- Desenvolver atividades acadêmicas em 
padrões de qualidade de excelência, mediante 
grupos de   aprendizagem tutorial de natureza 
coletiva e interdisciplinar.
- Contribuir para a elevação da qualidade da 
formação acadêmica dos alunos de graduação.
- Estimular a formação de profissionais e 
docentes de elevada qualificação técnica, 
científica, tecnológica e acadêmica.
-  F o r m u l a r  n o v a s  e s t r a t é g i a s  d e  
desenvolvimento e modernização do ensino 
superior no país.
- Estimular o espírito crítico, bem como a atuação 
profissional pautada pela ética, pela cidadania e 
pela função social da educação superior.

Odontologia aprova mais um grupo PET para a UFVJM

O grupo PET do curso de Química 
obteve no mês de outubro, a primeira ampliação 
do seu número de alunos participantes. Estando 
em seu segundo ano de trabalho, o PET passou 
a contar agora com oito alunos bolsistas e 
quatro alunos não-bolsistas. Os novos 
integrantes do PET Química são Adriana Abreu 
Rodrigues (3º período), Daniele Cristina de 
Rezende (1º), Maria de Fátima Alves (4º), 
Melina Raimundi Andrade (1º), Nathalia Milanez 
de Oliveira (2º), Thiago Guerra de Caux (1º).

O projeto do grupo PET intitulado 
“Química para o Vale do Jequitinhonha” será 
ampliado para atender mais escolas de 
Diamantina e região. A partir deste ano, o grupo 
PET Química está incluindo a recepção de 
estudantes do ensino médio nos Laboratórios 
de Química do curso de Licenciatura em 
Química.

Segundo o tutor do grupo, professor 
Luís Antônio da Silva, após um ano de 
existência do PET Química já foi possível 
perceber uma maior aproximação com a 
comunidade da região. “O grupo PET está 
conseguindo atingir uma melhor qualificação 

PET Química tem ampliação

A Pró-Re i to r ia de Graduação 
conseguiu aprovar junto à Secretaria de 
Educação Superior (SESu/MEC) o Programa 
Institucional de Bolsa de Iniciação à Docência 
(PIBID), sob a coordenação Institucional do 
professor Flávio Santos Damos, do curso de 
Licenciatura em Química. O programa conta 
com a participação de quatro cursos de 
licenciaturas da UFVJM: Ciências Biológicas, 
Educação Física, Matemática e Química.

O programa PIBID da UFVJM aprovou 
um total de 58 bolsas de iniciação à docência 

UFVJM aprova projeto institucional PIBID
para alunos dos quatro cursos de 

licenciatura participantes, que desenvolverão 
trabalhos em escolas de ensino médio 
situadas nas cidades de Diamantina e Teófilo 
Otoni. Além de 12 bolsas para os professores 
supervisores das escolas de ensino médio, 
qua t ro bo lsas para os p ro fessores 
coordenadores dos subprojetos e uma bolsa 
para o coordenador institucional, num total de 
R$ 924 mil.

O PIBID aparece como um excelente 
meio de interferir, positivamente, na qualidade 

Atividade teatral do grupo PET Química



Extensão

deptº de Educação Física da UFVJM, e 
contará ainda com a presença dos professores 
Cláudia Niquini, chefe de departamento, e 
Walter Silva, coordenador Didático.

Segundo o professor Leandro, a visita 
tem como objetivo coletar informações, junto 
aos torcedores, a respeito das condições das 
instalações sanitárias do Mineirão, segurança, 
acesso ao interior do estádio, qualidade dos 
produtos alimentícios vendidos e condições de 
trânsito nas suas imediações, pontos 
relevantes no contexto do torcedor que 
freqüenta estádios de futebol no Brasil, e que 
estão previstos no Estatuto de Defesa do 
Torcedor (Lei 10.671 / 2003).

No próximo dia 23 de novembro, os 
acadêmicos do 5° período do Curso de 
Educação Física da UFVJM realizarão visita 
técnica ao estádio Mineirão, em Belo 
Horizonte, durante o jogo válido pelo 2° turno 
do Campeonato Brasileiro de Futebol / 2008, 
entre Cruzeiro e Flamengo. Para a realização 
da visita técnica ao Mineirão, a Pró-Reitoria de 
Administração, através da Chefia de 
Transporte, cedeu um ônibus da UFVJM, o que 
possibilitará a concretização desta atividade 
acadêmica.

 A visita será coordenada pelo 
professor Leandro Cordeiro, responsável pelas 
disciplinas Futebol e Gestão Esportiva, no 

Alunos de Educação Física visitam Mineirão

Messoregião do Vale do Mucuri. “Os 
educadores participantes do curso serão 
formados para a prática de uma educação anti-
racista voltada para o tratamento positivo das 
relações étnico-raciais e da história e cultura 
afro-brasileira e africana e espera-se que 
atuem como multiplicadores em suas escolas, 
junto aos seus pares e demais educadores, 
bem como aos seus alunos e familiares”.

Espera-se com a realização do curso 
formar 960 professores da rede estadual e 
municipal da área geográfica pertencente à 
Superintendência Regional de Ensino de 
Teófilo Otoni; gerar projetos de intervenção 
didático-pedagógicos capazes de interferir na 
realidade escolar; construir relatos de 
experiências, a serem editados e publicados 
em coletânea.

O Núcleo de Estudos Afro-Brasileiros - 
NEAB/UFVJM, através da Pró-Reitoria de 
Extensão e Cultura (PROEXC) está 
coordenando o I Curso de Formação 
Continuada de Professores do Vale do Mucuri: 
Relações Étnico-Raciais e o Ensino de História 
e Cultura Afro-Brasileira, com o apoio do 
Ministério da Educação (MEC), Secretaria de 
Formação Continuada, Alfabetização e 
Diversidade SECAD/MEC, Fundo Nacional 
para o Desenvolvimento da Educação 
FNDE/MEC, Programa UNIAFRO/MEC; e com 
a parceira da Superintendência Regional de 
Ensino de Teófilo Otoni e Secretarias 
Municipais de Educação.

O curso será realizado no período de 
28 de outubro a 06 de dezembro de 2008 e é 
destinado a profissionais da educação que 

NEAB/UFVJM promove I Curso de Formação
Continuada de Professores do Vale do Mucuri

atuam na rede pública de educação 
básica da região dos Vales do Mucuri, 
Jequitinhonha e Rio Doce com o objetivo de 
implementar a ação de formação de 
professores da rede pública (estadual e 
municipal) de educação básica do Vale do 
Mucuri/MG voltada para o disposto na Lei 
10.639/2003 e no Parecer CNE/CP n.03/2004, 
visando à reeducação das relações étnico-
raciais e a construção do conhecimento sobre a 
história afro-brasileira e africana.

De acordo com a coordenação do 
curso, a proposta específica dessa ação é a 
interação entre a universidade e a comunidade 
esco la r  e  a  fo rmação de  quadros  
multiplicadores das ações de valorização da 
população negra, das relações étnico-raciais e 
da história e cultura afro-brasileira e africana 

Alunos em preparação para a visita ao Mineirão

O Núcleo de Estudos Afro-brasileiros da 
Universidade Federal dos Vales do Jequitinhonha e 
Mucuri – NEAB/UFVJM, sediado na Faculdade de 
Ciências Sociais Aplicadas e Exatas (FACSAE), em 
Teófilo Otoni, realizou no período de 28 a 31 de 
outubro, o I Seminário de Educação, História e 
Cultura da África e Afro-Brasileira.

Destinado a professores e demais 
profissionais da Educação Básica; alunos, 
funcionários e pesquisadores de Instituições de 
Ensino Superior públicas e privadas e 
interessados na temática do Seminário, o 
evento foi aberto à participação de trabalhos de 
pesquisadores do tema, assim como a ouvintes. 
Mais informações sobre o evento deverão ser 
publicadas na próxima edição deste jornal.

NEAB realiza
I Seminário

Acadêmicos de Educação Física durante demonstração 
na I Mostra de Ginástica Geral no ano de 2007

Os acadêmicos do 4° período do curso 
de Educação Física da UFVJM irão realizar em 
novembro, a II Mostra de Ginástica Geral da 
UFVJM. O evento, coordenado pela professora 
Cláudia Niquini, contará com a participação de 
diversas escolas de Diamantina, atendendo 
alunos do ensino fundamental, na faixa etária 
de 10 a 11 anos. Devido ao grande sucesso da I 
Mostra realizada em junho do ano passado, a 
segunda versão busca incentivar ainda mais a 
prática da ginástica geral nas escolas 
diamantinenses como forma de possibilitar 
novas  e  impor tan tes  exper iênc ias ,  
representadas no e para o corpo, assim como, 
proporcionar experiências de aplicação dos 
conteúdos estudados pelos alunos.

Educação Física promove
II Mostra  de Ginástica Geral 



Réplica de um quilombo Professor Wellington estimula bebê

A UFVJM aprovou duas propostas de 
Extensão Universitária no Edital PROEXT 2008 
da Secretaria de Ensino Superior (SESu) do 
MEC. Uma delas é o “Programa de Apoio às 
Comunidades remanescentes de Quilombo do 
Vale do Mucuri: formar e conhecer para 
transformar”, sob a coordenação do  Núcleo de 
Estudos Afro-Bras i le i ros da UFVJM 
(NEAB/UFVJM), através dos professores Eva 
Aparecida da Silva e Benjamin Xavier de Paula 
da Faculdade de Ciências Sociais, Aplicadas e 
Exatas (Facsae), do Campus Avançado do 
Mucuri, em Teófilo Otoni.

O Programa objetiva: a) conhecer, em 
profundidade, cinco comunidades quilombolas 
pertencentes ao município de Teófilo Otoni/MG 
em suas diferentes dimensões - história, 
cultura, demografia, geografia, economia, 
geração de renda, educação, saúde, 
segurança alimentar, infra-estrutura, meio 
ambiente; b) apoiá-las e subsidiá-las no 
p rocesso  de  reconhec imento  como 
remanescente de quilombo, na titulação de 
terras e nos aspectos referentes à geração de 
renda e emprego,  desenvo lv imento 
sustentável, saúde, segurança alimentar, etc.

Para isso, profissionais de diferentes 
áreas do conhecimento,  Sociologia,  
Antropologia, Filosofia, História, Saúde, 
Nutrição, Agronomia, Administração, Ciências 
Contábeis, Economia, Direito e Serviço Social 
da UFVJM, pertencentes ao Campus de Teófilo 
Otoni e de Diamantina, estarão envolvidos em 
seu desenvolvimento.

A segunda proposta aprovada no Edital 
PROEXT 2008 é o “Cubo D´Água: Estimulação 

UFVJM aprova duas propostas
no Edital PROEXT 2008

Aquática para Bebês e Natação Infantil”, sob a 
coordenação dos professores Wellington 
Fabiano Gomes e Rosane Luzia de Souza 
Morais da Faculdade de Ciências Biológicas e 
da Saúde (FCBS), no Campus JK, em 
Diamantina. O projeto é dirigido a bebês e 
crianças até seis anos de idade numa ação de 
integração da universidade com a comunidade. 
Será desenvolvido, e agora executado, de 
maneira mais estruturada, na piscina 
terapêutica do Laboratório de Estudos em 
Reabilitação Aquática (LERA), no campus JK 
da UFVJM.

Os coordenadores do projeto, 
professores Wellington, especializado em 
F i s i o t e r a p i a  A q u á t i c a ,  e  R o s a n e ,  
especializada em Fisioterapia Pediátrica, 
pretendem avaliar os bebês, acompanhá-
los até seus seis anos de idade, analisando 
vários aspectos como o seu 

c o m p o r t a m e n t o  m o t o r ,  s u a  
habi l idade no meio aquát ico e sua 
satisfação durante as atividades na piscina.

Além do foco na criança e nos 
acadêmicos dos cursos de Fisioterapia e 
Educação Física, que serão os monitores 
nas atividades, o projeto tem também a meta 
de produzir conhecimentos científicos que 
r e s u l t e m e m a r t i g o s p a r a r e v i s t a s 
especializadas, trabalhos de conclusão de 
curso e treinamento de profissionais. Os 
pais ou cuidadores de bebês deverão entrar 
em contato pelo telefone (38) 3532-1239, 
para mais informações e agendamento da 
avaliação. O projeto prevê a inclusão de 
crianças carentes e para tal fornecerá 
condição de transporte até o campus JK.

A Pró-Reitoria de Extensão e Cultura 
pa raben i za os p ro fesso res e suas 
respectivas equipes de trabalho.

Realizado mais um Módulo para os Monitores de EFA’s
executado desde maio de 2007, em parceria 

com a Associação das Escolas Família 

Agrícolade MG (AMEFA) e envolve monitores 

de 16 EFAs de todo o estado.
Além dos módulos, são realizadas 

atividades intermódulos por meio dos Planos de 

Estudos elaborados ao final de cada trabalho; 

implantação de experimentos agroecológicos 

nas áreas das EFAs e produção de materiais 

didáticos a partir dos conteúdos abordados em 

cada Módulo de Formação.
Atualmente, o projeto conta com apoio 

financeiro do Ministério do Desenvolvimento 

Agrá r io  (MDA)  e  do  M in i s té r io  do  

Desenvolvimento Social e Combate a Fome 

(MDS) por meio do Centro Nacional de Os alunos durante dinâmica do curso no campus da UFV

Extensão

Desenvolvimento Científico e Tecnológico 

(CNPq), e da Fundação de Apoio a Pesquisa de 

Minas Gerais (Fapemig) que financiam o 

projeto.

No período de 15 a 19 de setembro, foi 

realizado mais um Módulo de Formação de 

Monitores de Escolas Família Agrícola (EFAs) 

como parte do projeto de extensão “Formação 

de Monitores de Escolas Família Agrícola de 

M i n a s  G e r a i s  e m  A g r o e c o l o g i a  e  

Desenvolvimento Rural Sustentável”.
O Módulo foi realizado na Zona da Mata 

de Minas, tendo como tema “Solos e Princípios 

Agroecológicos”, com uma característica 

diferente dos anteriores, a parceria com a 

Universidade Federal de Viçosa (UFV), por meio 

do Programa “Teia” de extensão universitária e 

com o Centro de Tecnologias Alternativas da 

Zona da Mata (CTA/ZM).
Este projeto de extensão está sendo 



Curtas
Novas vagas

Com a ampliação da UFVJM, novas 
v a g a s  p a r a  d o c e n t e s  e  t é c n i c o -
a d m i n i s t r a t i v o s  e s t ã o  c h e g a n d o  
seqüenc ia lmen te .  Fo i  au to r i zado o 
provimento de 67 vagas de docentes para o 
ano de 2008, sendo 13 do Programa de 
Expansão Reuni para os campi de Diamantina 
e Teófilo Otoni, e 54 referentes à pactuação 
feita entre o MEC e as universidades federais; 
dentre elas estão 20 para Teófilo Otoni e 34 
para Diamantina. A UFVJM recebeu também 
mais 16 cargos de técnico-administrativos. Os 
concursos já estão abertos, outros ainda virão 
e será realizado o  aproveitamento de 
candidatos aprovados em concursos já 
homologados.

 
Assistência à Saúde

De acordo com o Ofício Circular nº 
19/2008, do GAB/SPO/SE/MEC, o subsídio 
do governo para Assistência à Saúde do 
servidor técnico-administrativo será de R$ 
55,00, a partir do mês de outubro.

 
Panorama internacional

A UFVJM está sendo divulgada no site 
i n t e r n a c i o n a l  d e u n i v e r s i d a d e s ,  “ 4  
International Colleges & Universities”, entre 
as oito mil instituições de educação superior 
consultadas em 200 países. O referido site é 
um Catálogo Internacional de Faculdades e 
Universidades que possuem credibilidade em 
nível mundial. Este catálogo possui um 
ranking na WEB entre as oito mil instituições 
de educação superior e funciona com um 
serviço gratuito que corresponde ao primeiro 
passo para a mobilidade internacional.  

Incubadora
A professora do deptº de Zootecnia da 

UFVJM, Margarida Maria N. Figueiredo de 
Oliveira, participou do I Seminário Nacional de 
Acompanhamento do Programa Nacional de 
Incubadoras (PRONINC), realizado em 
Brasília, nos dias 25 e 26 de setembro, 
r e p r e s e n t a n d o  a  I n c u b a d o r a  
NEVALES/UFVJM/UNITRABALHO. Também 
estava presente no Seminário, participando 
como relatora, Janete Rosário Silva Santos, 
presidente da Cooperativa João Julio - 
COOPER Júlio, que produz açúcar mascavo e 
rapadurinha no Distrito de Desembargador 
Otoni, no município de Diamantina -MG. A 
COOPERJúl io é um empreendimento 
autogestinário de Economia Solidária que 
e s t á  s e n d o  i n c u b a d o  p e l a  
NEVALES/UFVJM/UNITRABALHO.

Assembléia sobre pós-graduação
A Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-

Graduação da UFVJM realizou, no dia 16 de 
setembro, uma Assembléia sobre a Pós-
Graduação e o Programa Multicêntrico de 
Pós-Graduação em Ciências Fisiológicas 
para os docentes da área de saúde da 
UFVJM. O objetivo dessa Assembléia foi 
apresentar informações sobre a Pós-
Graduação da Universidade procurando 
motivar os docentes da Faculdade de 
Ciências Biológicas e da Saúde-FCBS a 
fortalecer suas linhas de pesquisa para criar 
programas de pós-graduação na área da 
saúde.

Parcerias
O deptº de Educação Física da 

UFVJM firmou parcerias com a Academia 
Splash e com o Clube Campestre para o 
desenvolvimento das aulas práticas de 
n a t a ç ã o  e  f u t e b o l  d e  c a m p o ,  
respectivamente.

Jornal do Chile noticia UFVJM
O jornal “El Mercurio”, que circula na 

cidade de Santiago do Chile, em sua edição 
do dia 10 de outubro, na coluna Dia a Dia, 
publicou uma nota sobre a cidade de 
Diamantina (MG), sua história e o seu 
reconhecimento como patr imônio da 
humaninade, além de dar um grande 
destaque à existência da UFVJM como 
propulsora do avanço da economia e dos bens 
do intelecto da região dos Vales.

PAPG-IFES
O pró-reitor de Pesquisa e Pós-

Graduação da UFVJM, professor Alexandre 
Christófaro Silva, participou no dia 30 de 
setembro, em Brasília, da reunião realizada 
para discutir o andamento do Programa de 
Apoio a Pós-Graduação das Instituições 
Federais de Ensino Superior – PAPG-IFES e 
apresentar questionamento de consolidação 
da demanda.

Seminário Nacional 
Realizado em Aracajú (SE), no dia 23 

de setembro, o IV Encontro da Aliança em prol 
do Empreendorismo Inovador no Brasil para 
Dirigentes Universitários, durante o XVIII 
Seminário Nacional de Parques Tecnológicos 
e Incubadoras de Empresas, contou com a 
presença do reitor da UFVJM, professor 
Pedro Angelo Almeida Abreu, e do pró-reitor 
de Pesquisa e Pós-Graduação, professor 
Alexandre Christófaro Silva.

Reuniões e Convênios
A  A s s e s s o r a  d e  A s s u n t o s  

Internacionais da UFVJM, Orlanda Mabel 
Cordini, participou no mês de setembro, da 
reunião da Associação de Universidades de 

Língua Portuguesa (AULP), na Universidade 
de Brasília, onde iniciou a negociação para 
firmar convênios com a Universidade 
Agostinho Neto da Angola, Universidade de 
Lisboa e o Instituto Politécnico de Leiria em 
Portugal. Na reunião, foi destacado que o 
idioma português passou a ter “valor de 
mercado”, em função da importância 
econômica que o Brasil vem projetando no 
mundo e do número de pessoas que 
atualmente buscam aprender esse idioma.

No dia 16 de outubro, a assessora 
p a r t i c i p o u  d o  S e m i n á r i o  d e  
Internacionalização realizado na UFOP, 
onde foram apresentadas l inhas de 
cooperação técnica-científica e mobilidade 
internacional por agências de fomento como 
IAESTE, DAAD, Universia,  CendoTec e 
Financiar.

Procad
No dia 11 de setembro, os professores 

da UFVJM, Alexandre Christófaro Silva, 
Alessandro Torres Campos, Enilson de 
Barros Silva e Paulo Henrique Grazziotti 
estiveram reunidos na ESALQ/USP, em 
Piracicaba (SP), com os professores Pablo 
Vidal-Torrado, Márcio Rodrigues Lambais, 
Francisco Monteiro e Luis Reynaldo Ferracciú 
Alleoni, para definir as estratégias e ações do 
Programa Nac iona l  de Cooperação 
Acadêmica (Procad) para os próximos quatro 
anos.

Novo projeto aprovado no edital/CNPq 
A UFVJM aprovou no Edital 

M C T / C N P q n º  0 6 /  2 0 0 8 –  J o v e n s 
Pesquisadores, sob a coordenação do 
professor Valter Carvalho de Andrade Júnior, 
do deptº de Agronomia da UFVJM, o projeto 
intitulado “Seleção de clones de batata-doce 
com potencial de utilização na alimentação 
animal”. A PRPPG parabeniza o Prof. Valter 
pela iniciativa.

Guia do Estudante
Na avaliação de cursos de nível 

superior realizada pela publicação Guia do 
Estudante (GE), da Editora Abril, os cursos 
de Agronomia e Zootecnia da UFVJM 
obtiveram classificação 4 e 3 estrelas, 
respectivamente, resultado este que os 
colocará entre os melhores do país no ano de 
2008.

Os cursos de Agronomia e Zootecnia 
serão citados na publicação GE Melhores 
Universidades 2008, sendo que nesta edição 
vão estar publicados somente os cursos com 
5 estrelas (Excelente), 4 estrelas (Muito Bom) 
e 3 estrelas, (Bom). Parabéns a todos que 
contribuíram para que os cursos obtivessem 
as referidas classificações.



A fim de consolidar a infra-estrutura 
implantada na Fazenda-Campus Experimental 
do Moura da UFVJM, sediada em Curvelo 
(MG), está para ser iniciada a implantação do 
Sistema de Eletrificação do Campus 
Experimental do Moura, levando energia para 
a  casa dos colonos, para o galpão de corte de 
gado, galpão de ovinos, casa de ordenha e 
para a fábrica de ração da Fazenda.

Já foi instalado no Campus, um 

Fazenda recebe projeto de 
eletrificação e telefonia

A UFVJM acaba de adquirir para os 
campi de Diamantina, dois equipamentos de 
PABX digital, de última geração, com 
capacidade para fazer a convergência de voz, 
dados e imagem. Segundo informações da Pró-
Reitoria de Gestão e Patrimônio (Progep), foi 
estabelecida uma conexão entre os dois 
equipamentos através de um link de 
microondas de alta velocidade que opera na 
faixa de freqüência de 5 GHz e que possibilita o 
tráfego de voz, dados e imagem podendo ser 
feita a comunicação via ramal nos dois campi. 
Além disso, foi possibilitada a conexão de rede 
de internet RNP de alta velocidade do Campus I 
com o Campus JK, que até então, não era 
atendido de forma adequada.

Campus JK recebe novo sistema de 
iluminação

O projeto da rede elétrica do Campus 
JK está sendo revisto para atender às 
demandas do Plano Diretor da instituição. 
Grande parte da rede será subterrânea a fim de 
possibilitar uma maior harmonia visual. O 
investimento para a execução do novo sistema 
é de aproximadamente R$ 400 mil.

Novo sistema de 
telefonia e 

internet viabiliza
comunicação

sistema de telefonia para comunicação 
através de uma interface celular, que 
possibilita ganho de sinal e a conexão através 
de um aparelho convencional, além de um 
sistema de PABX para comunicação interna 
por ramais.

Os investimentos são da ordem de R$ 
73,5 mil e o processo de licitação está 
concluído, porém, a obra ainda não foi iniciada 
devido à revisão do projeto.

A Empresa Fiança é a mais nova 
parceira da UFVJM, na terceirização de 
pessoal para a manutenção predial. A equipe 
iniciou seus trabalhos no dia 1º de outubro e ela 
conta com vários profissionais, entre eles, um 
engenheiro civil, um engenheiro eletricista, 
cinco pedreiros, cinco serventes, dois 
eletricistas e um ajudante de eletricista, que já 

Contratada a equipe de manutenção para a Universidade
está sendo feito para colocar a 

Universidade em ordem.
“A orientação da Pró-Reitoria foi para 

que a equipe iniciasse a resolução de 
problemas estruturais mais sérios, como os 
telhados do antigo prédio da Pró-Reitoria de 
Graduação e adjacências, e da Biblioteca; a 
revisão hidráulica em todos os banheiros, a 

reforma da casa de compressores, análise 
das cond ições e lé t r i cas da quadra 
pol iesport iva, t rocas de lâmpadas e 
reatores, instalação de tomadas e outros. A 
Progep acredita que, no médio prazo, as 
solicitações rotineiras de manutenção 
possam ser atendidas prontamente”, 
esclareceu a professora.

Geral


